



Jeferson Enrique Ogaldes Norio

Sergio Jiménez Ruiz

Reportes de lectura del tercer parcial

ANTROPOLOGÍA MÉDICA 2

Grado: 2°

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 27 de
mayo de 2022.

Enfoque Antropológico de normalidad

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

La antropóloga norteamericana Sherry Ortner (2006, 43) inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción defensa — la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico —, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia.

Al tomar el modelo de Geertz (1990 [1973]) como paradigmático para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas políticas en términos exhaustivos y holísticos, Ortner deja asentada la distancia social que media entre el investigador y las personas que resisten, bien ilustrada en la consigna geertziana de observar las acciones sobre los hombros de la gente "local".

La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antropólogos anglosajones han desarrollado en los últimos años, la creencia generalizada de que las poblaciones observables sólo tienen información empírica y experiencias fenomenológicas refleja la elección ética y política que hace individualmente el antropólogo; si en los marcos de una etnografía realista esta ilusión de captar el punto de vista de las personas implica un registro objetivo (científico), la crítica posmoderna convirtió el relato etnográfico realista en un género literario dentro del cual, como el propio Geertz buscaba verse.

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales.

De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, fomento de alivioación, acciones para su prevención.

Noción de enfermedad

No es objeto de este trabajo describir las diversas prácticas médicas que desarrollaron las civilizaciones para aliviar el sufrimiento. La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado algo. La enfermedad es entonces una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal. La salud se vincula a la religión como un don, cuya pérdida se considera un castigo divino, provocado por transgresiones individuales o grupales o a causa de la exposición a elementos físicos del ambiente. La visión antropológica de Hévi-Strauss, señala que "La enfermedad, al comprender, hace algo más que resignarse; se cura".

Enfermeabilidad

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Desde el renacimiento viene estableciéndose como atributo antropológico esencial la vulnerabilidad individual, producto de la falta de instintos y la consiguiente necesidad de construirse un proyecto de vida permanente riesgo de fracasar y que inexorablemente quedará clausurado por la muerte.

Una de las probables causas de interferencia o claudicación es la enfermedad, que reduce capacidades y estrecha los rangos de autonomía efectiva, produciendo una pérdida de empoderamiento social. Tal como el individuo tiene conciencia de su vulnerabilidad y de su mortalidad, así también sabe de su enfermabilidad lo cual tiene profunda influencia sobre su disciplinada aceptación de la medicina preventiva con sus propuestas de acotar este temor a enfermar mediante medidas de resguardo.

Todo el afán de la medicina preventiva consiste en ofrecer una reducción y algún grado de control sobre la enfermabilidad, los individuos cooperando con estos programas desde su vivencia de vulnerables a enfermar, y el deseo de apagar esa vulnerabilidad de manera que la efectividad de la salud pública dependrá de su capacidad de paliar la enfermabilidad la bioética cultivando desde la protección, por ejemplo, los valores que en estas acciones de salud pública se presentan.

Medicina Tradicional Ayurveda

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la totalidad de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo.

De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permiten entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. Por ejemplo, varias de las consideraciones que hacen parte de un diagnóstico son situaciones tales como la condición familiar, social, geográfica y cultural del paciente; e incluso es completada en algunos casos con una larga examinación. Kakar (1982) dice que la persona en la medicina ayurvédica es entendida simultáneamente como alguien que vive y es parte de los diferentes órdenes del ser físico, psicológico, social y metafísico.

Ayu en sánscrito significa "vida", y veda "conocimiento". En tanto sistema científico-técnico, la medicina, trata también de dar significado a la experiencia de sufrir, ya sea en el caso de que el individuo esté enfermo o muriendo. Trawicki (1992), siguiendo a Lévi-Strauss, menciona que el significado de estas experiencias nunca es directamente entendido o completado resuelto y está más bien expresado en patrones que responden a una articulación simbólica. De manera semejante, se considera que la medicina ayurvédica cambia

Bibliografías

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

Altamirano, L.M., Reflexiones sobre el Trayectosalud-padecimiento ... - medigraphic.com. *Mediagraphic*. Available at: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf> [Accessed May 02, 2022].

Enfoque Antropológico de normalidad

Gómez Carpintero, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35(137), 15-53. Recuperado en 25 de mayo de 2022, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlang=es.

Enfermabilidad

García Echeverri, Jonny Alexander, Vallejo Cardona, Jesús David, Duque Naranjo, Nicolás, & Jiménez Restrepo, Alejandro. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*, 19(1), 125-143. Epub May 08, 2021. http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-192X2021000100125

Medicina tradicional Ayurvédica

Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología*, (3), 91-121. Retrieved May 24, 2022, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlang=es